CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LAECONOMÍA MUNDIAL Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial (7 al 14 de enero de 2020 - No. 2/2020)

Banco Mundial prevé débil crecimiento económico en 2020. El título del más reciente informe de *Perspectivas Económicas Globales* del *Banco Mundial*, "Frágil, manejarlo con cuidado", alude a que el crecimiento mundial en 2020 será muy leve, de solo 2,4%, apenas una décima de punto más que en 2019, pero menor al pronóstico de julio pasado.

Dicho informe sostiene que la recuperación económica de algunos países es la favorecedora de este muy tibio aumento, adicionando que las perspectivas estarán frenadas por el retorno de las tensiones comerciales (atenuadas tras el reciente anuncio de un acuerdo preliminar entre China y Estados Unidos), con posibilidades de expandirse rápidamente mucho más allá de las dos grandes potencias mundiales.

El *Banco Mundial* prevé que en 2020 el producto interno bruto (PIB) de Estados Unidos crezca 1,8%, mientras el de China lo haga a 5,9% (por debajo de 6%, lo cual no sucedía desde 1990). La Zona del Euro crecería solo 1%, por el enlentecimiento de Alemania y la cercanía del Brexit; Japón crecería solo 0,7% y Brasil y México deberían crecer 2% y 1,2% respectivamente, ambos más que en 2019.

La deuda total se acerca a los 260 millones de millones de dólares. Estimaciones del *Instituto de Finanzas Internacionales* (IIF, por sus siglas en inglés), con base en sus propios cálculos, del *Banco de Pagos Internacionales* y del *Fondo Monetario Internacional (FMI)*, dan cuenta que la deuda mundial escalaría en los próximos meses a récord históricos de más de 257 millones de millones de dólares, sin esperanzas de que se reduzca.

La deuda total de los hogares, gobiernos, sectores corporativos financieros y no financieros creció en 9 millones de millones de dólares sólo en los tres primeros trimestres de 2019. Esta cifra significa una deuda de 32 500 dólares por cada una de los 7 700 millones de habitantes del planeta, y más de 3,2 veces la producción económica anual del mundo. "Estimulados por las bajas tasas de interés y condiciones financieras laxas, estimamos que la deuda total global superará 257 billones de dólares en el primer trimestre de 2020", dijo el IIF.

Un reporte de la agencia *Bloomberg* dio a conocer que Estados Unidos planea remover la designación de China como manipulador de su moneda, en un contexto en que los ambos países se aprestan a firmar un anticipado acuerdo comercial de *Fase 1* esta semana. El Departamento del Tesoro tomará la medida en un reporte semestral que divulgará dentro de poco, según la misma fuente.

Acerca del proyecto de Impuesto o *Tasa Tobin*. El ministro alemán de Finanzas, Olaf Scholz, trató de dar un empujón final al proyecto de la llamada Tasa Tobin, con la propuesta de fijar un impuesto del 0,2% del valor de las

operaciones de compra de acciones de empresas cuya capitalización bursátil supere los 1000 millones de euros. El funcionario germano envió el proyecto a sus homólogos de Bélgica, Italia, España, Portugal, Grecia, Austria, Eslovaquia y Eslovenia, tras retomar el proyecto en 2018 luego de un primer intento tras la reciente crisis global. En Francia ya existe ese impuesto.

Exportaciones de China aumentaron por primera vez en cinco meses en diciembre: 7,6% en comparación al año anterior. Este dato, publicado por la *Administración General de Aduanas de ese país*, está muy por encima del pronóstico medio de 2,3% de una encuesta hecha por *Reuters* entre analistas, lo que indica una modesta recuperación de la demanda, en un momento en que Beijing y Washington preparaban la tregua en su prolongada guerra comercial. Las importaciones también superaron las expectativas, crecer 16,3% respecto al año anterior, impulsadas en parte por el aumento de los precios de las materias primas.

Mercado y precios del petróleo. El barril del *Brent* cerró este martes a 64,81 dólares (61 centavos más que el día anterior), mientras el *West Texas Intermediate* (WTI) lo hizo a 59,63 dólares (45 centavos más que el lunes).

La producción total de petróleo de Estados Unidos alcanzó los 12.3 millones de barriles diarios (MBD) en 2019 y podría ascender hasta 13.2 MBD en 2020, lo que representarían nuevos récords productivos en este país, según las autoridades energéticas de EE.UU. Para 2020 se prevé una reducción de la cantidad de equipos de perforación activos en EE.UU., pero esta contracción se compensaría con un incremento de la eficiencia productiva de los equipos en operación. En cuanto al comercio internacional petrolero de EE.UU., se registró una caída de las importaciones netas de petróleo (crudo y derivados) de este país desde 3.77 MBD en 2017 hasta 0.49 MBD en 2019, y para 2020 se esperan exportaciones netas de 0.57 MBD. Es decir, que para el próximo año EE.UU. pudiera convertirse en exportador neto de petróleo (crudo + derivados).

Por su parte, las Importaciones petroleras de China en 2019 crecieron 9,5% respecto al año previo, según datos de la *Administración General de Aduanas*, marcando un récord por decimoséptimo año consecutivo, debido a que el crecimiento de la demanda de nuevas refinerías construidas el año pasado impulsó las compras del mayor comprador mundial de crudo, mostraron datos el martes. Las importaciones chinas de gas natural, incluido el combustible entregado como gas natural licuado (GNL) y mediante gasoductos, alcanzaron los 9,45 millones de toneladas, el tercer nivel más alto en los registros según una base mensual.

Entre los factores que multiplican la incertidumbre en relación con el curso del mercado petrolero en un futuro próximo cabe destacar, el impacto de las medidas coercitivas de EE.UU. contra Irán y Venezuela; la nueva escalada del conflicto entre EE.UU. contra Irán desde inicios de 2020; la implementación de las últimas reducciones productivas acordadas por la OPEP; la dinámica de los combustibles no convencionales en los EE.UU.; y el comportamiento de la demanda petrolera mundial, en función de las tendencias económicas globales.